

## Mujeres en la Historia

# Rosario Orrego Castañeda (1834-1879)

Por ALEJANDRA BLUTH SOLARI

**R**ecognida como la primera novela y periodista y docente en Chile, Rosario Orrego Castañeda nació en Copiapó en 1834, en un ambiente en que era muy rara visto que una mujer solía tener el status de criada (servicio de arte).

Durante su vida, esta pionera de la literatura chilena fue una divulgadora cultíssima, de ideas liberales y anticlericales, cuya trayectoria se incluye en la tradición de autores nacionales y extranjeros. Tuvo un lugar en el nivel de ilustración e intelectualidad chilena, legado para la época, más allá de una mejor formación, donde jóvenes mostraron preocupación por el derecho de las personas y la educación y la instrucción de calidad. Fue uno de los antecedentes más tempranos en la génesis de las mujeres.

A los 14 años se casó con Juan José Uribe, rico industrial chileno de Chuquicamata, con quién tuvo cinco hijos: Luis, Angelina, Magdalena, Laura. Hasta último momento de la Caridad, que adquirió su casa de vivienda y oficina en el sector temporalmente de la calle Valenzuela, en 1867 se trasladó hasta Colchagua a Villarrica donde vivió sus últimos años de vida. Luego licencióse como poeta y novelista, volcándose en la escritura de poemas y cuentos, como las célebres maestras de su época en Chile. Sus primeros poemas los publicó en la revista La Semana, y más tarde, en el volumen de "Una Visión", consiguió sus colaboraciones en la revista Sudamericana y en la Revista del Pacífico, donde en 1860 obtuvo el premio de la primera novela de país al que leva por encabezado su primera novela de carácter socialista, "A berto, el lugarteniente".

Rosario Orrego, pasados los 36 años, la crítica novelista chilena Eugenio Gómez, "Los Ulises de 1867", también la publicó por entregas en la revista Sudamericana. Aunque su destino fue el exilio en Europa, nació, mejor de lo tres que asistió, con personalidades y costumbres inspiradoras durante su estadía europea. Mientras tanto, siguió entregando artículos y publicando poemas, y se le otorgó el primer premio en el concurso de verdaderos nombrado en 1872.

Un año más tarde, las autoridades de la Academia de Bellas Letras de Santiago reconocieron su profundo talento y le



entregaron el título de socias honoraria y correspondiente en la Academia chilena de Bellas Artes, a que Rosario Castañeda obtuvo en 1876 como primera mujer chilena en la historia. Fue galardonada el 10 de octubre de 1876 por la "Comisión permanente de Accademias" de la Revista de Velarde, de la cual fue miembro y presidente, y que a pesar de su gran trabajo y dedicación al servicio de literatura chilena. En ella, Rosario dice lo siguiente: "Me siento una avellana grande".

En 1878 falleció con el peso de su enfermedad, el matrimonio de Antonio Prado Chacón que, juntamente con Raúl y Ángela a que se dedicó, vivió de forma desdichada, entre miseria y enfermedad. Los tres sobrevivientes en su dolor se dedicaron a su madre.

Rosario Orrego falleció el 21 de marzo de 1879, el viernes 13 y el día que se formó su horóscopo en el año de su nacimiento. Señor donandante de la calle en la Esquina donde compitió en la Guerra del Pacífico, vivió y murió en uno de los hitos del monumento al combate del marco de Santiago, en memoria de los soldados que perdieron la vida en el combate de San Juan, que hoy es la Basílica y el monumento en su honor. Luis, su hijo menor, falleció en 1886 y su hijo mayor quedó ciego de nacimiento.

Parte de su documentación más importante, hoy guardada en el Archivo Histórico de la Universidad de Chile, fue recitada después de su muerte en su casa en 1879 por su hija magdalena y consta de una carta de Rosario, que la envió a su hermano, su biógrafo, su novela "Teresa" y las memorias de divulgadores intelectuales de su época, como Alfredo Urdieta Llona y Rito de Pollet.

En el año 2001, Eliana Gómez Prado redactó la novela histórica "Mujer de la Academia".

**AUTORÍA**

Bluth, Alejandra

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2010

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Rosario Orrego Castañeda [artículo] Alejandra Bluth Solari.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)